
涨了我的工资，比两个 offer都要高。我

好像完全没有理由离开了。

我给 G公司的人事经理、总经理、

中国区 的财务总监发了邮件 ， 表示 道

歉。令我感动的是， G 的总经理给我回

复 ，表示理解。安定以后 ， 我又给每一

个曾认可我 的人发了邮件， 表示 了 谢

意，也给每一个帮助过我的猎头发了

邮件，告知了近况。

尾声

2 0 0 6 年就这样在纷乱中溜走了。

这 里没有提到 的 面试还有很多很多 ，

其中复杂的思想斗争也不是容易表达

清楚的。如今将还记得的面试经过努

力地记录下来 ， 毕竟这是我生命中的

一段路程。更希望我的这段经历能给

正在找工作 ， 或是有计划换工作的朋

友们带来一点启发或帮助。

“会计人生” 征文

我的初次跳槽——从学校到外企

常 剑

2006 年对我的职业生涯来说算是

非 常重 要的一年 ， 这一年我经历 了 毕

业后第一次跳槽 ， 也是职 业的第一次

转型。

2004 年我从广州某高校毕业 ， 在

大四第一学期就已经被批准留校担任

教学管理和 ER P教学工作。在这个岗位

差不多做了两年半。200 5 年 9 月考完

CPA 后我就已经决定离开学校 ，到外面

的世界去闯一闯。原因很简单 ，首先是

我不想自己 的 一 生就这样看得到头 ，

其次做行政管理并不是我的理想， 而

要做专职 的教师得读完博士 ， 这对 我

来说太久远。尽管 我 在 学校创造了很

好的成绩，获得很多奖励，而且正副校

长得知我要离职也多次挽留 ， 在这样

一个人才济济的地方这确实让我感到

受宠若惊 ，但是 ，仅仅精神上的激励始

终无法让我调动起留下来工作的激情。

我 已经在母校安逸地度过了 6 年的青

春 ， 必须尽快到社会上磨炼。

我的职业目标是 C FO 或者 CEO， 要

达到这个目标 ， 我深知实际的企业工

作经验对我有多重 要。为了尽早接触

业务 ，在还没有离职的时候 ，我就利用

寒假时间到事务所去兼职 ， 同时一直

在寻找合适的工作机会，最终，我很幸

运地进入了现在这家外企。

准确地说这是一个汽车行业 日 资

500 强与国企的合资公司。人事课长、

财务课长和部长的面试都很顺利。之

所以选择这家公司 ，除了 500 强制造业

的 背景外 ， 还因为可以强化锻炼自己

的英语——这儿的书面报告都用英语 ，

同 时也由于课长对我 的 赏识和特别 的

希 望。尽管此前我 没有在企业实际工

作的经验，但是我感觉 CPA的专业基础

还有以前在学校的 ERP和企业沙盘模拟

教学对自己 的帮助很大 ， 因为这家公

司的管理特别规范 ， 基本上如同一个

理论模拟上的企业 ， 所以业务上我很

快就上手了。在这个公司，我学到了一

些 非 常先进的管理方 式， 特别是管理

会计的运用 ， 这在高校的课堂上是无

法学到的。此外，因为公司 日资方跟丰

田是兄弟公 司 ， 物流的管理也非常先

进 ， 基本都是按照丰田的一套管理模

式，如成本企划、周转物流、看板作业、

流程优化等都在这里有着实际的运用 ，

我的 主要职责就是预算管理、财务分

析 ， 同时兼个别车型的成本企划。

当然 ， 跳槽之后的 日 子也并不都

是一帆风顺的。首先，日 资企业在中国

还是有其固有缺陷 ， 就是外部人员很

难进入高 层 ， 部长级以上都是母公 司

派过来的 ，作为打工阶层 ，到课长级就

是顶端了。其次 ，公司中相当一部分是

以前国企留下来的老 员工 ， 整体专业

素质不是很高 ， 使得在向其他部门推

进工作时往往碰到很多困难。另外，公

司的考核及激励机制造成等级之间差

别不大 ， 年终评价注重 平均而缺乏对

优秀人才的激励。

2006 年年底 ， 公司进行年终人事

评价，以决定工资涨幅和年终奖金。具

体评价方法首先是部门内部同等级排

序 ， 然后排名第一的与其他管理部门

同等级第一之间进行 PK， PK 获胜者将

获得高额奖金和工资等级升级。年末 ，
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我与采购部门的一位同事进行了 PK ，由

两个部门的课长和部长对两人进行评

价。为了提拔自己部门的人员 ，其间肯

定少不了争执。最后 因课长相互间无

法妥协 ， 由 我们进行业绩汇报以最终

决定结果。然而 ，财务与采购的评价是

无 法用一个标准的 ， 采购的降低成本

绩效可以很容易地看出 ， 而我的成果，

包括财务汇报分析的及时与准确 ， 将

复杂问题简单化程序化 ， 费用控制的

有效开展等， 其成效很难马上以数字

的形式表现出 来。尽管在我的课长的

坚持下 ，最终业绩评价进行了妥协，把

工资升级和奖金的第一名分别 给了 我

们两个人 ， 然而这个过程中还是有太

多无法言说的感受。

虽 然跳槽离开学校有得有失 ， 但

是能力的提升还是不会让我遗憾自己

丢弃了铁饭碗。对我而言，出来后最大

的 落差是成绩没有领导的认可 ， 在 日

资企业 总有种感 觉就是没有荣誉感 ，

有种民族隐含的感觉 ， 更有日 本人对

中国人的看法 ， 在他们眼里始终无法

真正认可你。同 时这里低效的工作方

式也让我难以接受 ， 我不想让它慢慢

影响我而成为 我 的 习性。所以 我还是

要更加努力， 争取找到一个更好的 环

境去锻炼自己 ， 不断提升自己 的综合

能力。2006年我 学 习了 日 语，也加强了

英语的 学习 ， 同时下定决心开始考美

国注册管理会计师（ C M A）， 希 望 能在

2007 年加强 CM A 的学习并取得初步成

效，无论是英语还是专业、管理水平都

能更上一层。

人最怕没有目标 ， 其次是怕有目

标而没有为目标奋斗 的激情和 斗志。

幸运的是， 这两者我现在都没有丢掉。

很想问一句： 我的朋友 ， 你们呢？

“会计人生”征文

重拾信心

田亚静

一直都想对自己的生活做个总结 ，

可总也没有做，一是不知道从何说起，

二是总处于矛盾中， 好多问题自己也

不知道什么是正确的， 似乎各种想法

都有道理。俗话说，事不摆不清，理不

辩不明。今天也来写 写 我自己 ，算是对

最近焦急的心情做一个释放吧。

跳槽之前

2003 年 1 1 月， 我刚参加完 CPA 最

后三门的考试。对于通过考试我是不

抱什么希望的 ， 于是去找了份会计师

事务所助理的工作。由于是规模小、新

办的所，没有有经验的人带，我们部门

的人员差不多都是才从事审计工作的

新人。刚开始参与的一两个项目，领导

向客户介绍的时候说我们都是有经验

的审计人员，当 然有了 CPA证的就被说

成是专家了。有比我先来的同事告诉

我 ，不要随便和客户说，“我是新来的 ，

工作不熟悉。” 但是 ， 我接触的客户的

会计工作人员 ， 实务工作经验都比我

丰富一些（在这之前我只有一年的餐饮

企业财务工作经历）， 有些问题自己还

真是不会， 拿前两年的经验跟人家说，

好多时候都不对。这样一来，自信心一

下子被打垮了 ， 遇到问题潜意识里总

是在逃避，也不是不想积极想办法解

决问题，而是脑袋一片空白 ，根本什么

也想不了。于是只有无所作为地等，仿

佛只要时间过去了 ， 困难也就会解决。

还有一个问题， 就是我 不 能很好

地与企业的财务负责人及老板们沟通，

自己 觉得原 因在于企业财务经验的缺

乏，不仅是基础的实务问题，还有公司

内部控制和业务通用的流程、公司经

营管理工作在头脑中没有总体的概念 ，

这也导致了 我对自己 没有信心 ， 不敢

说话 ， 工作面前总是畏惧 ， 很怕领导

说，这个项目你来负责吧。

就是在这样的郁闷之中， 我迎来

了 2006 年。当时也知道自己的问题在

哪，可就是无法突破心理的关口 ，因为

在事务所工作期间 我通过了注册资产

评估师（CPV）考试，就有同事说 ，完全可

以到企业去 ，挣钱比在事务所多，工作

也没有这么累， 为什么还待在这里？我

是很容易受人影响的 ， 加之事务所同

事相继离开 ，以及前面所说的原因 ，我

终于决定要找一份企业的工作， 不要

求太高 ，只为提高自己的工作能力 ，解

决心理问题。

离开事务所

离开事务所是在 三天之内做出的

决定，当 时还在一个年审的项目上，有

人说有个单位要招会计，问我愿不愿
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